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据新华社电 18日至 20日，十三届
全国人大常委会第十九次会议对《中华
人民共和国香港特别行政区维护国家安
全法（草案）》进行了审议。多位内地专
家接受记者采访时表示，该法律草案兼
顾两地差异，方向正确、理念清晰、内容
科学，依法构筑起香港特别行政区维护
国家安全的强大屏障，必将对消除过去
一个时期内香港发生的种种乱象，确保
香港长期繁荣稳定、“一国两制”事业行
稳致远起到极为正面的作用。

武汉大学副校长、教授周叶中认为，
法律草案以宪法、香港基本法和《全国人
民代表大会关于建立健全香港特别行政
区维护国家安全的法律制度和执行机制
的决定》为依据，有力贯彻《决定》相关内
容，形成了一套符合《决定》授权要求的
维护国家安全的法律制度和执行机制，
是《决定》内容的全面展开、充分贯彻和
具体落实。

草案共分 6章 66条，除总则和附则
外，分别规定了香港特别行政区维护国家

安全的职责和机构，罪行和处罚，案件管
辖、法律适用和程序，中央人民政府驻香
港特别行政区维护国家安全机构。周叶中
说，这部立法体现了综合性立法的模式，
是实体法、程序法和组织法的有机结合，
能够有效实现对香港特别行政区维护国家
安全的法律制度和执行机制现实需要的

“全覆盖”，有效形成规范合力、加强制度
协调、避免制度冲突，以最低的立法成本
产生最大的立法效益，能够有效应对复杂
严峻的香港形势。

中国人民大学法学院教授、全国人
大常委会香港基本法委员会委员韩大元
说，相关法律草案起草过程中，通过多种
形式听取了各方意见。法律草案文本形
成后，有关方面专门就案文征求了香港
特区政府和有关人士的意见，本着能吸
收尽量吸收的精神，对法律草案文本做
了反复修改完善。

他指出，法律草案明确规定香港特
区维护国家安全应当尊重和保障人权，
依法保护香港特区居民根据基本法和

有关国际公约适用于香港的权利和自
由；应当坚持依照法律定罪处刑、任何
人未经司法机关判罪之前均假定无罪、
保障犯罪嫌疑人依法享有的权利等重
要法治原则，无疑将更好保障香港居民
依法享有的权利和自由。

上海国际问题研究院港澳研究室主
任张建认为，研究起草有关法律过程中，
注意把握、遵循和体现了坚定制度自信、
坚持问题导向、突出责任主体、统筹制度
安排、兼顾两地差异等原则，着力处理好
本法与国家有关法律、香港特别行政区本
地法律的衔接、兼容和互补关系，充分体
现中央对“一国两制”的尊重，充分展现中
央在维护国家安全上的决心和信心。

在张建看来，草案不仅有宏观的指
导性条款，还有非常细致的要求，明确规
定香港特别行政区建立健全维护国家安
全的相关机构及其职责，对相关案件从
立案侦查、检控、审判和刑罚的执行均作
出规定，明确相应职责，有助于避免执法
过程中出现推诿或法律执行不到位的状

况。法律通过实施后，将对危害国家安
全的行为形成震慑，堵塞香港在维护国
家安全方面的法律漏洞。

周叶中说，香港维护国家安全立法
将大大改善香港特别行政区维护国家安
全制度的实施现状，为香港逐渐形成新
的、更加稳定的政治生态提供有效保
障。这部法律的实施及其强有力的执行
机制会大大震慑反中乱港分子，达到有
效预防危害国家安全的犯罪行为、有序
惩治危害国家安全的犯罪分子、有力遏
制外部势力干涉中国内政妄图搞乱香港
的目的，有效实现香港长治久安，还香港
一片安宁。

韩大元认为，立法在维护国家主权、
安全和发展利益的同时，有力保障宪法
和基本法赋予香港居民的各项基本权
利，切实保障香港社会的法治基础。从
国家层面为香港维护国家安全立法，是
对“一国两制”制度体系的发展完善。国
家安全的底线愈牢，“一国两制”的空间
愈大，香港的前景愈美好。

据新华社电 全国人大常委会法
制工作委员会负责人近日向十三届全
国人大常委会第十九次会议作关于《中
华人民共和国香港特别行政区维护国
家安全法（草案）》的说明。香港各界人
士及舆论认为，草案说明既强调中央根
本责任，也突出香港主体责任，充分照
顾到香港的高度自治和法律差异，在维
护国家安全和保障港人合法权利与自
由两方面取得了最佳平衡。相信相关
立法完成后，香港的长治久安、港人的
根本福祉将得到有效保障。

全国政协副主席梁振英表示，香港
维护国家安全法和其他国家同类的法律
不一样，这次立法充分照顾到香港的高
度自治和法律差异，体现了“一国两制”、

“港人治港”、高度自治的生命力。驻港
国家安全公署和国家有关机关在特定情
形下对极少数危害国家安全的犯罪案件
行使管辖权，这是实事求是的安排。

全国人大常委会委员谭耀宗表示，
草案说明反映了中央对香港执法人员的
信任。草案列明会最大程度保障人权，
并已吸纳普通法的特点和香港各方面的
意见，相关立法完成后可为香港社会带
来稳定，令“一国两制”顺畅运作。

对于草案说明提到香港特区设立维
护国家安全委员会、中央政府指派国家
安全事务顾问等内容，香港特区行政会
议成员汤家骅表示，涉及国家安全的罪
行很多时候都涉及国防、外交，这并非香
港自治范围内的事务。中央政府指派的
国家安全事务顾问会在国防和外交方面
提供重要的资料和意见。对于由特区行
政长官指定法官负责处理危害国家安全
犯罪案件，他认为，这不会冲击香港现有
法律制度。

香港特区立法会前主席范徐丽泰认
为，草案说明符合“一国两制”的初心，最
大程度信任特区政府和司法机关，兼顾
普通法特点，保障了人权。相信相关立
法完成后，能有效打击“黑暴”势力，让香
港市民安居乐业，经济发展重回正轨。

全国港澳研究会副会长刘兆佳表
示，过去一年多的动乱已充分说明，特区
在维护国家安全上的经验、能力、法律制
度和执行机制都非常欠缺。因此，驻港
国家安全公署将指导和监督特区政府落
实维护国家安全的责任，将和特区政府
保持密切沟通，共同应对在香港出现的
国家安全威胁。他指出，特区行政长官
指定法官负责处理危害国家安全犯罪案

件，能确保相关法官了解国家安全问题，
有助于相关法律能有效执行。

香港特区政府警务处前处长邓竟成
表示，中央让香港警方设立维护国家安
全的部门，而非另设独立机构负责执法
工作，体现了中央高度信任香港警方的
执法力量。维护国家安全将是香港警队
未来的重要任务。

香港法学交流基金会副主席傅健慈
认为，草案说明清晰、规范，体现了香港
法律的标准和原则。拟成立的香港特区
维护国家安全委员会主要由特区政府官
员组成，体现了国家对香港的信任。特
区行政长官指定法官负责处理危害国家
安全犯罪案件，彰显了“一国两制”下香
港的独立司法权。

《大公报》21 日发表社评认为，只要
认真阅读草案说明，以及比对世界各地
的做法，应当会发现草案既是最大程度
信任和依靠特区、保障人权，亦是最大程
度上兼顾了普通法特点以及保证了法律
的有效实施。香港维护国家安全法在维
护国家安全以及保障港人权利两方面取
得了最佳平衡。港人过往的种种忧虑，
大可一扫而光。

社评指出，维护国家安全是特区的

宪制责任，也是全体港人的义务。从草
案说明中可见，香港国安法将会是一部
有效维护国家安全、全面兼顾“两制”特
征、充分保障港人依法享有的各种权利，
以及在最大程度上维护香港繁荣与稳定
的根本之法。有了这部法律，香港将告
别过去在维护国安方面的“无掩鸡笼”状
况，香港的长治久安、港人的根本福祉将
得到最佳保障。

香港《文汇报》发表社评认为，草案
充分考虑香港维护国家安全的现实需要
和具体情况，既强调中央根本责任，也突
出香港主体责任，统筹了制度安排，兼顾
了两地差异。草案内容做到“四个最大
程度”：最大程度信任依靠特区、最大程
度保障人权、最大程度兼顾普通法特点、
最大程度保证法律有效实施。这充分显
示香港维护国家安全法兼顾差异，努力
达成对“一国两制”的健全完善。同时，
中央保留在“特定情形下”实行管辖的必
要权力，确保香港国安法不会成为“无牙
老虎”，并且通过驻港国安公署和特区国
安委，保障香港国安法能切实有效执行。

《星岛日报》社论认为，草案说明除
清楚阐述立法目的与原则，也勾画出草
案内容梗概，当中特别受注意的，是为执
行法律而建立的新机制。对香港而言，
这是回归后从未有过的。但正如说明所
言，这次立法是要解决香港特区在维护
国安方面存在的法律漏洞、制度缺失，面
对严峻局面，为了防止更大动乱，实有必
要建立一个有效及强力的机制，否则便
只会是装腔作势的“无牙老虎”，没法起
到御险与维稳的作用。

据新华社电 经中央
军委批准，中央军委办公
厅日前印发《军队领导干
部经济责任审计规定》（以
下简称《规定》），自 2020
年 7月 1日起施行。

《规定》深入贯彻习近
平强军思想，贯彻落实习
主席关于严格领导干部管
理监督、加强审计工作的
重要指示，重点从工作指
导、范围内容、方式方法、
结果运用等方面，对经济
责任审计工作进行统筹设
计，对现行经济责任审计
制度进行重构，对于推动
落实全面从严治军要求，
健全权力运行制约和监督
体系，促进领导干部忠诚、
干净、担当，具有重要意
义。

《规定》坚持审计监督
无禁区、无盲区、无例外，
明确解放军和武警部队担
任领导职务、负有经济责
任的党员领导干部全部纳
入审计对象范围，一年内
离任或者离任不满一年的
军级以上领导干部应当安
排审计。聚焦经济责任、
聚力备战打仗，要求紧贴
领导干部岗位职责和经济
行为，突出对领导干部在
军事经济活动中贯彻决策
指示、组织重大决策、完成
事业任务、解决矛盾问题
等情况的审计。鼓励探索
创新、支持担当作为，强调
按照“三个区分开来”的要
求，对领导干部履行经济
责任情况作出客观、公正、
准确的评价，保护领导干
部干事创业的积极性、主

动性、创造性。坚持标本兼治、重在治
本，对问题整改、移送处理、审计约谈、情
况通报等作出规范，提出审计结果应当
作为干部考核、任免和奖惩的重要依据，
审计建议应当作为有关单位党委决策和
制定政策制度的重要参考。

“现在种洋芋可不用犯愁了。”40 多
岁的胡国柱是内蒙古自治区乌兰察布市
察哈尔右翼前旗望爱村的种地大户，说
起种地，他滔滔不绝地讲起了自己的种
地经历。

6 年前，胡国柱从邻近的旗县来到
望爱村，通过土地流转租下 600 亩旱田，
种起了马铃薯。

乌兰察布市气候冷凉、土地贫瘠，生
态环境脆弱，粮食产量低而不稳，深度贫
困人口一度占内蒙古的 46.2%。而独特
的气候和土壤条件却成就了业界公认的
马铃薯产业黄金带，目前，乌兰察布市每
年鲜薯总产量约 450 万吨，被誉为“中国
薯都”。

6 月中旬，记者一行从北京出发，乘
坐 1 个多小时高铁到达乌兰察布市后，
转乘汽车前往望爱村。刚下国道，起伏
的山丘上，漫山遍野的马铃薯嫩芽随风
摇曳，黑色滴灌管道四通八达。

记者见到胡国柱时，皮肤黝黑的他
正在地头的简易房前收拾大型农用机
械。

“农民种地原来没什么保障，丰收了
没销路，不丰收没产量，咋种都是亏。”胡
国柱回忆当初、感慨万分，“如果没有来
自北京的帮扶，我怕是早就出去打工
了。”

近年来，随着京蒙对口帮扶的不断
深入，如何让贫困群众稳定脱贫成为来
自北京对口帮扶干部的首要工作。2016
年，在北京挂职干部的大力引荐下，来自
北京的凯达恒业农业技术开发有限公司
落户乌兰察布市京蒙合作产业园，围绕
马铃薯做起了文章。

在园区内的凯达公司 ，记者看到
300 多米长的生产线上，智能化、自动化
装备琳琅满目，一排排低温油浴设备上
还贴有各村的名字。

北京市挂职干部、察哈尔右翼前旗
副旗长卫问童说，2019 年北京市投入京
蒙帮扶资金 2960 万元购买油浴设备作
为 30 个当地贫困村的资产托管，每年分
红 300 多万元用于贫困村集体经济。一
手“扶”住了当地的龙头企业，一手“托”
起了当地最困难的贫困户。

早在 2013 年，京蒙合作产业园就已
获批成立，目前已成为承接非首都功能
疏解和京津冀产业转移示范园区，2019
年工业总产值 163亿元，共 181家企业落
地生根。

“从首都来到‘薯都’，两地资源优势
实现互补。”内蒙古薯都凯达公司副总经
理王国平说，目前凯达一期薯条加工厂
已投产运营，去年收购马铃薯 7万吨，截
至去年底共带动建档立卡贫困户 4343人。

从前的“土蛋蛋”变成了如今的“金蛋蛋”。
“现在手里有了凯达的大订单，舍得浇水、舍得除草、舍

得花钱。”胡国柱说，今年他与凯达公司签订一级种薯培育
基地订单，以每斤 0.75元保护价收购，公司还派技术人员下
地指导。“播种、浇水、施肥全部上了机械，种地比以前精细
多了。”

望爱村党支部书记孟铎说，像胡国柱这样的种植大户，
不仅带来了土地租金收益，更能促进贫困户就业，村民在本
地打工每天能赚 150元左右。

“切洋芋块一天 100 块，今年光切洋芋块就赚了 3600
块。”村民段秀珍给记者算了她家的账单。虽然脱贫了，但
是 65岁的段秀珍已经干不了重体力活。“原来穷得没办法、
没本事，才在家种地，如今在家种洋芋都发了财。”

“产业帮扶重在因地制宜。”北京市挂职干部、乌兰察布
市副市长郑晓博说，产业扶贫一端连着市场、一端连着贫困
户，如何实现优势互补、双方共赢，关键在于让引进来的企
业能落地、能发展、能带动。

2019 年，乌兰察布市曾经的 8 个国家级贫困旗县共引
导 35 家北京企业落地，落实投资额 8.77 亿元；双方共建产
业园区 11 个，截至去年入园企业 184 家，落实投资 4.96 亿
元。

有订单、有劳力、有技术……有了全方位的保障后，今年
胡国柱一口气购入土豆播种机、收割机、拖拉机等 6台新型
农用机械。“以前都是没本事的人才留在村里种地，现在咱种
地都是‘挺着腰杆’种！” （新华社呼和浩特6月21日电）

形成强大震慑力量
——内地权威专家解读香港特别行政区维护国家安全法草案

香港各界及舆论：

国安法草案将有效保障香港长治久安

首
都
帮
﹃
薯
都
﹄
农
民
挺
起
了
﹃
腰
杆
﹄

6 月 21 日，游客在贵州省锦屏县三江镇菜园村铁皮石
斛种植基地参观。

当日，2020 年贵州省石斛产业推进大会暨锦屏石斛花
节在贵州锦屏县举行，来自各地的嘉宾和游客走进锦屏万
亩铁皮石斛种植基地观赏石斛花，探讨石斛产业发展。

2019 年以来，锦屏县利用当地森林覆盖率高、日照时
间长等优势，采取“龙头企业+国有实体公司+合作社+农
户”的运营模式，大力发展铁皮石斛产业，探索出杉木、松
木、梨树等贴树种植模式。目前，锦屏县铁皮石斛种植已有
11000 余亩，铁皮石斛产业成了当地农民增收的重要产业
之一。 新华社记者 杨文斌 摄
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游客在宁夏艾伊薰衣草生态基地的马鞭草花海中自拍（6月 20日摄）。
夏至时节，在地处毛乌素沙地边缘的宁夏银川市艾伊薰衣草生态基地，数千亩马鞭草绽放飘香。该基地

通过改良荒漠土地，种植薰衣草、马鞭草、九叶菊等花卉以及樟子松、新疆杨等 20余种树木，昔日的荒漠变身
花海绿洲，走出一条生态治理、沙漠旅游和花卉产业为一体的生态发展之路。 新华社记者 王鹏 摄

6月 21日，河北省河间市景和
镇丰尔庄村农民将肥料投入播种
机。

时下，河北省各地农民抓住有
利时机，在抢收小麦的同时播种玉
米，确保不误农时。

新华社记者 朱旭东 摄
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